

Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

Nº 53 SEPTIEMBRE 2022

Alumnas de Escuela Patricio Lynch participan de taller de robótica



LA INICIATIVA CONSTITUYE UN PRIMER ACERCAMIENTO AL MUNDO DE LA MINERÍA

Pasantía en piano realizaron alumnos de Escuela de Talentos



EN TERCER ENCUENTRO DE PIANO EN U. DE TALCA

Taller de cueca Club de Huasos



ES PARTE DEL "PROGRAMA CULTURAL 2022"

Marcelo Galleguillos nuevo presidente UCJV



BUSCA CONCRETAR EL SUEÑO DEL CENTRO DE DIÁLISIS





Marcelo Galleguillos, un dirigente activo y comprometido

Contribuir al proyecto de un centro de diálisis es un objetivo del nuevo presidente de la UCJV

Pide a la comunidad andacollina trabajar en conjunto, terminar la sede y seguir con el proyecto de alcantarillado.

"La Unión hace la fuerza". Es la todas las posibilidades para su máxima del nuevo presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos (UCJV) de Andacollo, Marcelo Galleguillos, quien partió su mandato con la celebración de los 51 años de existencia de la agrupación social que tiene como objetivos inmediatos inaugurar este mes su sede y seguir trabajando en el proyecto alcantarillados.

El oriundo de Coquimbo y radicado desde el 2016 en La Cortadera, sector rural de El Manzano, tiene grandes objetivos por delante. "Tenemos que concretar los proyectos de la directiva anterior, como son el alcantarillado y la sede de la UCJV. Además, mi ideal como presidente es trabajar con todas las juntas de vecinos y como siempre lo he dicho: La unión hace la fuerza".

El dirigente de la Junta de Vecinos N°26 La Cortadera, que promete trabajo y unidad, cuenta que en su sector el 80 por ciento de los hogares no tiene agua potable, que se abastecen a través de camiones aljibes y que recién se están conectando a la red eléctrica y recién se están conectando a la red eléctrica. "Es decir, hay que dar el máximo esfuerzo por los proyectos de Andacollo y también de los sectores rurales".

Proyecto diálisis

Marcelo Gallequillos señala que uno de sus grandes objetivos es el proyecto de un centro de diálisis que ya está en carpeta y evaluando

concreción, "no es posible que las personas, la mayoría de la tercera edad, tengan que desplazarse a Coquimbo. Son tres viajes a la semana, más de dos horas de traslado, además de las cuatro horas que deben estar conectado dializándose. Es mucho tiempo, mucho sacrificio. Y, por ahora, son 12 o 14 las personas que deben dializarse, pero más adelante serán muchas más".

Ya se reunieron con el ministerio de Salud y le hicieron la petición para que este proyecto se eche andar. "Ojalá se concrete de aquí a tres años. Lo importante es que está la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT), donde se están originando recursos que irán directo a la salud. Además, el edificio donde funcionaría la clínica de diálisis lo veríamos con el municipio y también está el Servicio de Salud de la región. Es decir, entre todos tenemos que trabajar para que este sueño se concrete y pronto".

Además de felicitar a la directiva anterior por su incansable trabajo en el periodo de pandemia, el presidente de la UCJV dice que tiene un gran sueño y ojalá que en su periodo pueda poner la primera piedra; pretende crear un centro recreativo en La Cortadera. "Sería para todos los andacollinos", señala.

"La idea es construir un complejo donde los andacollinos vengan a



El presidente y su equipo en el aniversario 51 de la UCJV.



Son varios los proyectos por los que trabajará el presidente de la UCJV.

pasar el día a un lugar hermoso, que tendría piscina, canchas, quinchos para los asados, juegos infantiles. Y sería aquí en La Cortadera, porque tenemos lindos terrenos".

Agrega que su sueño es para darle vida a Andacollo en la parte turística, "porque tenemos que pensar en el futuro. Algún día la minería se acabará y tenemos que seguir adelante, saber de qué vivir. También una feria costumbrista rural, hay muchas cosas lindas que hacer v siempre pensando en el bien de la comunidad andacollina. Oialá podamos hacerlo. Claro está. que por ahora solo pienso que la sede de la UCJV sea inaugurada en septiembre, se siga trabajando en el alcantarillado y, por cierto, se siga avanzando con el centro de diálisis".



INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT

PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BÓRQUEZ LUIS, MARTÍNEZ FABIÁN BONILLA DISEÑADOR

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN



COLABORADORES

HUGO ALMARZA GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE



Alexa Vicencio

"Tengo fe en mis capacidades musicales y en mi futuro profesional"

La joven andacollina estudia canto popular y produce su música en Santiago.



Baila es el tema de Alexa nominado al premio Índigo, para la mejor canción independiente del año.



La joven cantante estudia y graba sus canciones en estudios de la capital.

Su canción favorita es "La Vida", pero Alexa Vicencio le ruega a La Chinita que el tema "Baila", nominada a la mejor Canción Independiente del año por Índigo, suba al podio como ganadora en el show el día 29 de noviembre. Y mientras sueña con ser la ganadora, la joven cantante estudia canto popular en el Instituto Profesional Escuela Moderna de Música y Danza. Además, prepara su próximo tema, "que habla sobre volar y dejar los miedos", dice la joven cantante.

Alexa Vicencio, además de esperar que la comunidad haya votado por "Baila" (las votaciones se cerraron el viernes 2) se centra en sus estudios, pues lleva dos años en el instituto y entre libros y pruebas, trabaja en su nueva melodía, que el director de orquesta, compositor y productor musical, René Calderón, le dará vida, además de "estar siempre presente, guiando y aconsejándome", dice.

Para la andacollina no es fácil estudiar en Santiago. Destaca que sus padres son fundamentales en este camino que sigue con sus estudios y carrera musical, ya que sus objetivos son dedicarse profesionalmente al canto y formar una banda que proyecte su carrer artística.

La ilusión

Con varios años ganando los festivales de la comuna, enseñando en los talleres de música de la Escuela de Talentos, con cursos de canto y ahora con estudios en una carrera ligada a la música, ya tiene la experiencia para decir que "me tengo fe". Afirma que con respecto al canto, "puedo decir que me falta trabajar más los graves y en el tema de la energía. Y de las virtudes, en la escuela destacan que tengo una voz potente y bonita. En lo relacionado

a la dedicación, estoy con todo el power aprendiendo lo máximo, pues esto es lo mío, lo que me gusta y me puede dar un bienestar a futuro".

La joven cantante, oriunda del Barrio Norte, señala que el futuro lo mira con mucha ilusión, porque además de sus virtudes innatas y los estudios que está realizando "dedicarme profesionalmente al canto. Quiero componer mis propias canciones y explorar todos los objetivos que tengo. Por tanto, imagino un futuro en los escenarios. No sé si en forma

tan masiva o comercial, por decirlo así. Sí, convertida en una cantante consciente, de calidad y versátil, siempre entregando un mensaje. El objetivo, es hacer reflexionar al que escucha mis canciones y es que dejen los miedos; no separarnos, estar más unidos".

La joven señala que más adelante "quiero escribir mis letras animando a las personas que están pasando procesos complicados y decirles que aquí estamos, que siempre hay alguien dispuesto ayudar. Así como yo siempre tengo el apoyo de mis seres querido y de mis amigos, también quiero lo mismo para los que están en esos momentos complicados".

Si bien Alexa se declara "popera", agrega que también disfruta las fusiones y el rock pop, pero "las rancheras no. No es mi zona de confort. Ahora cantar cumbias sí y me gustaría hacer una cumbia pronto".

Finalmente, la ex estudiante del Colegio Parroquial de Andacollo señala que "sé que es un camino difícil y complejo, pero estoy dispuesta buscar las oportunidades y para eso me estoy preparando. Tengo fe en mis capacidades y en mi futuro".



Alexa Vicencio también potencia su look con un estilo propio.



Inspirándose y componiendo sus propios temas.

Estudiantes de Escuela San Lorenzo ejecutan proyecto "Con-Ciencia Ambiental"

La iniciativa es impulsada por la Fundación Oro Verde y cuenta con el aporte de Teck Carmen de Andacollo (CDA) a través de su estrategia de desarrollo comunitario.

El proyecto "Con-Ciencia Ambiental" consiste en la formación de una academia en la escuela San Lorenzo de Andacollo, donde se realizan una serie de talleres medioambientales que tienen por objetivo generar educación ambiental, conciencia ecológica y un plan de reciclaje, además de impulsar la idea de economía circular dónde los recursos obtenidos puedan ir en ayuda de establecimientos educacionales para el fomento de investigación y desarrollo de productos derivados del reciclaje.

Yéssica Olivares, directora de la Escuela San Lorenzo, expresa su satisfacción por el proyecto afirmando que "lo positivo es que nuestros estudiantes fortalecerán



sus habilidades blandas, técnicas y competencias innatas a través de la implementación de herramientas de innovación tecnológica y reciclaje, aprendiendo sobre economía circular. Todo basado en los objetivos curriculares de Tecnología y Ciencias Naturales", afirmó la directora.

En la instancia participan alumnos y alumnas de 5° básico del establecimiento, quienes a través del curso podrán detectar problemáticas medioambientales internas y externas y, mediante el método "aprender haciendo", desarrollar iniciativas que contribuyan con la reducción, reutilización y reciclaje de los residuos, generando así un círculo virtuoso en base a nuevos hábitos que potencian una cultura ambiental enfocada en la sustentabilidad y sostenibilidad.

Jorge Valdebenito, coordinador de Relaciones Comunitarias de Teck CDA, valoró la iniciativa afirmando que "como



compañía tenemos una estrategia de desarrollo comunitario, en la que uno de sus ejes centrales es la educación. Por eso respaldamos este proyecto, porque entendemos que la educación va más allá del ámbito formal y sin dudas que la conciencia ambiental y el fortalecimiento de valores que apunten a la conservación del medioambiente o el cuidado de nuestro patrimonio, deben ser prioritarios en la formación de niños, niñas y jóvenes", sostuvo el profesional.

Academia Independiente de Andacollo ejecutó proyecto para reactivar faceta deportiva de niños y niñas de la comuna

La iniciativa fomentó la participación en instancias deportivas, recreativas y socioemocionales, con énfasis en los índices de salud y calidad de vida. Para esto la comunidad aprobó más de \$22 millones a través de la votación ciudadana de los proyectos CAT 2021.

Con el objetivo de reducir los niveles de sedentarismo y obesidad en la población infantil de la comuna, el Club Social y Academia Independiente de Andacollo ejecutó el proyecto "Recuperando vida y salud postpandemia", financiado a través de los fondos de la mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) 2021.

La iniciativa consistió en la contratación de profesionales de diversas áreas ligadas a la salud; una nutricionista, psicólogo, kinesiólogo y un profesor de educación física, quienes, alineados con los objetivos de salud pública, desarrollaron un programa de atención

tanto para los niños y niñas como para los padres y tutores.

Tamara Godoy, presidenta del club, detalla que "este proyecto refleja una necesidad de nuestros niños y niñas, dado que nos dimos cuenta de que en pandemia los hábitos de los ellos cambiaron; muchas horas de encierro, subieron de peso y se alejaron del deporte. Nuestro objetivo es volverlos a encantar y qué mejor que a través del fútbol, un deporte masivo, lo que nos ha dado muy buenos resultados", afirmó la dirigente.

Opinión similar es la que entregó Angie Milla, quien tiene a su hijo en la academia, señalando que "esta ha sido una gran experiencia, ya que tenemos un equipo de profesionales súper completo y eso es el complemento que los niños necesitan sobre todo en esta edad, porque también incorpora la inteligencia emocional y física".

El proyecto se ejecutó por medio de entrenamientos físicos y recreativos, consulta y seguimientos nutricionales, además de atenciones psicológicas



orientadas a desarrollar habilidades en las familias de los infantes para entregar estrategias que permitan afrontar situaciones conflictivas sobre el uso excesivo de las tecnologías, hábitos alimenticios y rutinas de estudio.

Al respecto, Roxana Espinoza, especialista senior de Gestión Comunitaria de Teck CDA valoró la iniciativa afirmando que "este proyecto contó con una alta votación ciudadana, quienes reconocieron la importancia

de recuperar las actividades deportivas para los niños, niñas y adolescentes que se vieron interrumpidas por la pandemia. Para todos son conocidos los efectos del encierro y el distanciamiento social, por tanto, más allá del acondicionamiento físico, acá también hay un apoyo psicológico profesional, entonces el llamado es a participar y fortalecer la sociabilización en espacios abiertos para transmitir el deporte como un valor entre todas las organizaciones de la comuna", sostuvo la profesional.

Alumnas de Escuela Patricio Lynch participan de taller de robótica





La actividad se enfocó en entregar herramientas que acerquen a las niñas al mundo STEM (acrónimo ingles de Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) e influir en las decisiones vocacionales de futuros talentos femeninos, lo que va en línea con la Política de Inclusión y Diversidad de Teck.

Teck Carmen de Andacollo (CDA), junto a Finning y la Escuela de Ingeniería de la Universidad Católica del Norte, desarrollaron un taller de robótica académica para niñas que cursan séptimo y octavo básico en la Escuela Patricio Lynch de Andacollo, contribuyendo a disminuir las brechas de género y abriendo nuevas oportunidades a las estudiantes.

La iniciativa contempló formación inicial sobre programación por bloques a través de la plataforma robótica LEGO y el robot diferencial TRIBOT. Paralelamente sus apoderados y

docentes participaron de un taller de sesgos inconscientes, con el objetivo de abrir en ellos un cambio cultural, que lleve a apoyar a las niñas hacia una vida y educación sin estereotipos de género.

Maura Pérez Plaza, alumna de 8° básico y participante del taller, destacó la actividad sosteniendo que "está bien porque en algún momento de nuestro futuro nos puede ayudar, es interesante. Hay muy pocas mujeres líderes en la minería y deben haber más, porque todos somos iguales y tenemos la misma capacidad para hacer las cosas".

A la instancia asistió la seremi de Minería de la Región de Coquimbo, Constanza Espinosa, quien afirmó que "es importante cambiar los roles y estereotipos de género que se han generado en nuestra sociedad. Muchas veces se dice que las mujeres no pueden desarrollarse en minería, y eso tenemos que ir cambiándolo".

Por su parte, Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA, destacó que "estamos comprometidos con generar espacios dónde las niñas de la comunidad puedan participar de talleres y capacitaciones que les permitan desarrollar sus conocimientos y habilidades, en especial en las disciplinas ligadas a las ciencias y matemáticas, pues tienen el potencial, solo falta brindar más instancias como éstas".

En esta misma línea, Daniela Flores, gerenta Comunicaciones Corporativas en Finning Sudamérica, explicó que "con estas iniciativas buscamos que las jóvenes contemplen en su futuro diferentes alternativas a la hora de tomar decisiones vocacionales, y no les de miedo o les falten habilidades para apostar por carreras que tradicionalmente han sido elegidas por hombres. De esta forma, aportamos a que tengan la posibilidad de trabajar en posiciones que históricamente han sido masculinizadas".

Club de Huasos de Andacollo inicia su "Programa Cultural 2022" impartiendo taller de cueca gratuito para la comunidad

La instancia se desarrolla con el apoyo de Teck Carmen de Andacollo (CDA), que a través de su Estrategia de Desarrollo Comunitario aportó cuatro millones para la ejecución de la iniciativa.

Con el objetivo de retomar las actividades culturales presenciales y promover las tradiciones chilenas, el Club de Huasos de Andacollo está ejecutando un taller de cueca para toda la comunidad, el que comenzó a principios de agosto y se extenderá hasta mediados septiembre.

Se trata de una iniciativa que contempla clases para todas las edades y que culminará con un campeonato comunal de cueca que se disputará en cuatro niveles; infantil, juvenil, adulto y adultos mayores, premiando los tres primeros lugares de cada categoría.

Ernesto Pizarro, presidente del Club de Huasos de Andacollo, destacó la actividad y señaló que "el objetivo de los talleres de cueca es retomar el desarrollo de las actividades culturales y costumbristas en torno a nuestras tradiciones locales, enseñando a todas las personas que quieran aprender nuestro baile nacional. Estos talleres se realizarán los sábados desde las 16:00 horas en nuestra sede, que se ubica en el sector Casuto", detalló el dirigente.

El mencionado campeonato se llevará a cabo el domingo 11 de septiembre, día en que se vivirá una verdadera fiesta de la chilenidad dado que también se realizará una misa a la chilena, presentaciones del Club de Huasos y grupos folclóricos, entre otras actividades.

Por su parte Jorge Valdebenito, coordinador de Relacionamiento Comunitario de Teck CDA, también valoró la actividad afirmando que "todo proyecto que apunte fortalecer las tradiciones nacionales es importante y en esa línea es que como compañía decidimos apoyar estas iniciativas. Esto va más allá de clases de cueca, es un esfuerzo por reactivar la cultura



en la comuna y a la vez mantener vivas nuestras tradiciones. Esperamos que la comunidad de Andacollo participe v disfrute de esta instancia ", sostuvo el profesional.

"Programa Cultural 2022"

El taller de cueca y su posterior campeonato comunal son parte del "Programa Cultural 2022" que el Club de Huasos presentó a Teck CDA, que también incluye una segunda iniciativa denominada "El Club de Huasos toma las riendas de las tradiciones huasas", la que consiste en una feria costumbrista que contará con la presencia de la Escuadra Ecuestre Palmas de Peñaflor. Entre las dos actividades la compañía aportó un presupuesto cercano a los \$11 millones.

Alumnos de la Escuela de Talentos

Andacollinos tocaron en III Encuentro de Piano en U. de Talca

Junto al profesor Herman Sapianis se destacaron en el conservatorio de música.

De inolvidable fue considerada la participación de los alumnos del taller de piano de la Escuela de Talentos Andacollinos que participaron del Tercer Encuentro de Piano realizado por la Universidad de Talca, en el marco de las Residencias Culturales que impulsa la escuela y que corresponde a un proyecto ejecutado por la Agrupación Cultural Maray.

Los alumnos Nicolás Aldunate, Carla Pinto, Consuelo Muñoz y Franco Muñoz, del taller de piano que dirige el profesor Herman Sapiains, realizaron una clase abierta de piano con el objetivo de compartir experiencias musicales.

"Valió la pena este trabajo y la experiencia de viajar de Andacollo a Talca y demostrar las cualidades de las niñas y niños", contó un emocionado Sapiains, quien destacó la experiencia de sus alumnos de viajar en avión, tren y luego tocar en un piano de cola en el salón principal del conservatorio.

La Escuela de Talentos Andacollinos es un proyecto ejecutado durante 8 años por la Agrupación Cultural Maray, patrocinado por la Municipalidad de Andacollo, financiado por Teck Carmen de Andacollo y el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio a través de Ley de Donaciones Culturales.



El talento les brota a los niños y niñas de la Escuela de Talentos Andacollinos.

Pasmar y Cidere

Empresas andacollinas se capacitan El cantante Neutronemo y su video en taller "Maestros Guías"

Se instruyó a profesionales que serán maestros guías de estudiantes en práctica



La empresa Pasmar organizó el taller Maestros Guías.

Como positiva fue calificada la realización del taller "Maestros Guías", organizado por la empresa Pasmar y dictado por Red Futuro Técnico Coquimbo, cuyo objetivo fue capacitar a las trabajadoras y trabajadores de empresas andacollinas para que puedan recibir, quiar e instruir de forma óptima al estudiante en práctica que está iniciando su vida laboral.

El curso, en el que participaron 17 representantes de las empresas Pasmar, Rentamag, Flex, Transportes Ale, West Labmet, Rojas y Donaire, GyG, Hellema Holland y Transportes Huerta,

consistió en 4 módulos en los que se abordaron temáticas para capacitar a profesionales que cumplirán funciones de Maestros Guías para estudiantes en práctica de carreras técnico profesional de la comuna.

Carolina Martínez, gerenta de Operaciones de Pasmar, valoró la instancia y señaló que "esta iniciativa favorece directamente a los y las estudiantes que están egresando del Liceo Pedro Regalado Videla y el Colegio Parroquial. Además conversamos con el equipo de Gestión Comunitaria de Teck y les propusimos la idea de extender este taller a las demás empresas",

Por su parte, Janeth Cisternas, coordinadora de Red Futuro Técnico apoyamos a colegios técnicos : Andacollinos. profesionales pero también a las empresas que se articulan con ellos. : Al ritmo del género reggae, la los profesionales sepan cómo actuar : ante un estudiante que llega a su : primera experiencia laboral".

Con el apoyo de alumnas de la Escuela de Talentos Andacollinos.

clip Resistencia

Carlos Ugarte realizó una producción audiovisual que busca visibilizar la problemática del consumo de drogas y adicciones.



La problemática del consumo de drogas en los adolescentes es el mensaje que Neutronemo entrega en "Resistencia", su nueva producción musical, que contó En la producción, que ha ganado con el apoyo de alumnas del taller muchos aplausos, participaron en Coquimbo, sostuvo que "nosotros • de teatro de la Escuela de Talentos

El objetivo de Maestros Guías es que : nueva producción envía un mensaje de esperanza y contención para adolescentes y jóvenes, que sin estigmatizar ni criminalizar, visibiliza

una grave problemática que se ha instalado en la comuna.

camara Maicol Aquilera, y las actrices de la Escuela de Talentos, Anasol Yelena Pereira, María Fernanda Martínez y Marianela Olivares, profesora del taller de teatro.

El video lo podrán encontrar en YouTube como Resistencia Neutronemc.

Autora del libro La Chinita de Andacollo, Reina de la Montaña

Hilda López, la escritora que se enamoró de Andacollo y su gente

Sus hijos cumplieron su deseo de imprimir una segunda edición y que sus cenizas fueran esparcidas en el Cerro El Calvario.

Se encantó de Andacollo en su primer viaje y desde ese instante, nunca más dejó de visitar la comuna para la Fiesta Chica y la Fiesta Grande. Hilda López Aguilar era santiaguina, pero andacollina de corazón. Fue tanto el amor de la escritora por esta tierra de fe y minería, que realizó una investigación y la plasmó en su libro La Chinita de Andacollo, Reina de la Montaña. Además, les hizo prometer a sus dos hijos que cuando falleciera, sus cenizas fueran esparcidas desde el Cerro El Calvario (Cruz Verde) porque desde ahí estaría siempre mirando a Andacollo y a su gente.

Se emocionaba por la fe de la comunidad en la Chinita, también admiraba la pasión de los bailes religiosos y de los esfuerzos de los pirquineros por escarbar la madre tierra por el sustento familiar. Todo eso le llegó a lo más profundo de su ser y, por lo mismo, un día les dijo a sus hijos que realizaría una investigación de la gran pasión de la gente por la Virgen Nuestra Señora del Rosario. "Eso debe perdurar en el tiempo", les dijo. Así nació "La Chinita de Andacollo, Reina de la Montaña" el año 1995. La edición se agotó y por falta de recursos no se pudo lanzar otra. Solo una vez que Hilda López falleció el 2016, sus hijos se pusieron en campaña para lanzar otra edición. que se concretó en el salón del edificio consistorial con la presencia de los bailes religiosos, familiares y autoridades comunales.



Hilda López y su eterna acompañante.

Se enamoró

Arturo Peraldi López, psicólogo de 69 años y uno de los hijos de Hilda, cuenta que a su madre se enamoró de Andacollo por las historias que le contaba la abuela que vivía en Coquimbo. Ya adulta llegó a la comuna a presenciar las fiestas y "ahí se volvió loca", dice Arturo y agrega que como a su madre la apasionaba la fotografía, se dedicó a tomar fotos de las fiestas. "Y durante 30 años o muchos más, fueron las veces que llegó hasta Andacollo a presenciar las dos fiestas. Le encantaba la fe que la gente le tenía a La Chinita. Un día me dijo que realizaría una investigación. porque esta tradición debía perdurar en el tiempo y eso se reflejó en su libro, del que ahora sacamos una segunda edición y fue gracias a la obtención de un fondo de cultura. Esa fue una de las misiones que me dejó mi madre antes de fallecer".

Cuenta que su madre también les hizo prometer que una vez que falleciera, sus restos fueran esparcidos en la comuna. "Nos llevó al Cerro de la Cruz Verde, ese que está a la entrada de Andacollo. Ahí, en el mirador, nos dijo que una vez que muriera sus restos fueran esparcidos. Así estaría siempre mirando al pueblo y su gente. Cumplimos la promesa y los restos de mi madre fueron esparcidos en una ceremonia muy emotiva, donde estaban sus amigos andacollinos y los bailes religiosos".

Adelantada

Hilda López Aguilar nació en Santiago en 1928 y falleció el 2016 a los 88 años. Se fue feliz, porque cumplió casi todos los objetivos. Fue madre de dos hijos, Arturo y Julio Peraldi. Claro que una de sus pasiones no pudo realizar, que era estudiar periodismo. Su padre se opuso y le dijo que no, porque "esa carrera era para hombre y es muy bohemia". Eso no la limitó para hacer periodismo y escribir libros. Si bien trabajó en muchas cosas, su pasión fueron las letras, porque luego trabajó en la famosa Revista Ritmo, y cuando Salvador Allende asumió

la presidencia de Chile, ella trabajó en la Editorial Quimantú, donde fue directora de revista La Firme.

Su hijo Arturo sonríe y destaca que su madre era muy amiga de gente famosa de esos tiempos, como Víctor Jara, Rolando Alarcón, Violeta Parra, Pedro Lemebel... Sus mejores días los pasó en la Peña de Los Parra, donde se juntaba con sus amigos hablar de la vida.

También fue muy amiga del escritor antofagastino, Andrés Sabella y escribió un libro sobre Don Andrés, pero que aún no se ha publicado. "Lo estoy postulando a un fondo para ver si lo editamos el próximo año. También escribió un libro sobre su experiencia en Quimantú. Ese fue editado y se llama "Un sueño llamado Quimantú", que esperamos



Su gran amigo, el escritor y poeta antofagastino, Andrés Sabella.

volver a editarlo el 2023, si nos va bien", dice Arturo Peraldi, muy orgulloso de ser hijo de Hilda López.

Entre más tiempo pasa del día de su muerte, "más la veo como un personaje increíble para la época en que nació. Hizo cosas que en esa época eran impensables. Se divorció. Nos crió sola. Dirigió una revista, donde había puros hombres, fue parte de la fundación de la Revista Apsi. Creo que fue una adelantada a la época", cuenta Arturo.



Hilda López junto a su equipo de dibujantes y reporteros gráficos de Quimantú.



Con Pedro Lemedel fueron grandes amigos.

Postulación Proyectos Comunidad Andacollina Teck (CAT) 2022



Pueden postular organizaciones sociales, comunitarias y funcionales de Andacollo.

Plazo:

Del 20 de agosto al 15 de septiembre de 2022



Bases y postulaciones en www.proyectoscat.cl

Fondo total: \$486 millones

Líneas de financiamiento:





